

**Guido Rodolfo Turdera**

<http://uba.academia.edu/GuidoTurdera>

Filiación: Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires / Instituto de Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de La Plata.

País: Argentina

Licenciado en Sociología por la Universidad de Buenos Aires, Argentina. Miembro de la materia Sociología de Medio Oriente en la Universidad de Buenos Aires. Investigador en el Departamento de Medio Oriente del Instituto de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de La Plata.

## **Deconstruyendo el vínculo religión-política en las Relaciones Internacionales: Apuntes para un abordaje post-secular sobre la cuestión islamista**

En el presente trabajo partimos de la premisa según la cual para analizar el vínculo entre religión y la política tenemos que ubicar estos términos en un contexto histórico determinado. La tesis de la secularización, surgida con el pensamiento de las ciencias sociales en el siglo XIX, sostenía que, como producto de la modernización de una determinada sociedad, la religión iría desapareciendo de la esfera pública para ser reemplazada por el pensamiento racional y científico, lo que terminaría por desplazarla hacia la esfera privada. Sin embargo, numerosos hechos políticos de las últimas dos décadas del siglo XX obligaron a los intelectuales de las Relaciones Internacionales a reconsiderar la validez de dicha tesis. La Revolución Islámica en Irán, la guerra de los Muyahidín en Afganistán contra la Unión Soviética –ambos en 1979-, el surgimiento del movimiento islámico Hezbolá en el sur del Líbano en 1982 o la formación del Movimiento de Resistencia Islámico (Hamás) en los Territorios Palestinos con la primera *intifada* de 1987 son algunos de los eventos políticos que comenzaron a remover las teorizaciones sobre el rol de la religión en lo político. Se comenzó a advertir que, si bien la modernización de las sociedades había acarreado efectivamente un proceso de desarrollo y avance tecnológico, ello no supuso el repliegue de la religión a la esfera privada. Por el contrario, la religión se revitalizó y se recreó en el espacio público/político. Los atentados a las Torres Gemelas de Nueva York del 11 de septiembre del año 2001 por parte de la red islámica Al-Qaeda terminaron por sellar la vuelta de la religión al mapa de los estudios de las Relaciones Internacionales. Así, el 11/9 dejó en evidencia el nuevo rol que está cumpliendo la religión en la política a nivel mundial. Y más particularmente, el fenómeno del islamismo en tanto expresión política del islam.

Nuestra propuesta consiste en que el islamismo no debe ser concebido necesariamente como reaccionario –es decir, anti modernización-, sino más bien como un intento de modernización para las mayorías sociales musulmanas en sociedades donde otras ideologías fracasaron, a saber, el secularismo en sus diferentes vertientes. En resumen, la problemática no reside en la modernización del islamismo, sino que se vincula con una *islamización de la modernidad*. Problematicar esta relación particular entre el islamismo y modernidad nos remite a la pregunta general de cómo un movimiento religioso se vincula con la esfera política y sus instituciones en un contexto internacional post-secular, con la intención de realizar un aporte al debate teórico sobre qué rol desempeña el factor religioso en las Relaciones Internacionales.



**Instituto de Relaciones Internacionales**

**Universidad Nacional de La Plata** Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Calle 48 entre 6 y 7, 5º piso - Edificio de la Reforma - La Plata - Argentina Tel: (54 221) 4230628

[www.iri.edu.ar](http://www.iri.edu.ar)



Instituto de Relaciones Internacionales - UNLP



@iriunlp